

# EL TUROLENSE.

PERIÓDICO DE INTERESES MATERIALES.

DIRECTOR.—D. JOSÉ MARÍA UGUET.

La no devolución del periódico por los que lo reciben, indica que continúa su abono.

## PRECIOS DE SUSCRICION.

Teruel 1 mes.	4 rs
Fuera 3 meses adelantados.	15
6 meses	30
12 id. id.	56

Se suscribe en Teruel.—Plaza del Mercado, Comercio de D. Domingo Mediano y en casa del Director. Fonda de Fortea.

## ANUNCIOS.

Para los suscritores, á 25 cént. de real por línea. Para los que no lo sean, á medio real línea. Remitidos de interés particular, 1 real línea. Defunciones y aniversarios, 15 rs.

## CRÓNICA GENERAL.

Hemos tenido el gusto de leer el poema titulado *Las huestes del Can Cervero*, que acaba de dar á luz nuestro particular amigo Don Joaquín Gracia y Hernández. La originalidad del pensamiento, la sencilla forma de representarlo, muy necesaria en este género de composiciones, la oportunidad del mismo y otras mil circunstancias, lo recomiendan á todos aquellos que conocen la ciudad de Teruel y sus alrededores; por lo que somos de parecer que el autor tendrá ocasión de expender un gran número de ejemplares, lo que deseamos de veras.

Dice *El Diario de Castellón*:

Don Gil Roger, ex-diputado á Cortes por el distrito de Chelva, ha sido autorizado por el gobierno para la construcción de un ferro-carril que, partiendo de Cuenca, termine en Valencia, pasando por Caudete, Requena y Utiel.

Parece ser que ya está hecho el depósito y llenadas todas las formalidades que reclama la ley.

Se dice que el Domingo 26 por la noche se dirigía un joven forastero á Rubielos de Mora y al llegar al puente de San Roque, que está destruido, cayó puente abajo.

El que le acompañaba asustado, corrió á dar parte de lo ocurrido, y al cabo de poco tiempo el herido fué puesto en cura, resultando leves sus lesiones; pero el susto suyo, el de la novia y de los convidados á la boda (que se iba á celebrar al día siguiente,) estos sustos, digo, debieron ser trascendentales.

¡¡Nuestros presentimientos se han cumplido!!

Ha fallecido en Madrid el diputado á Cortes por el distrito de Daroca Sr. D. Roman Fuentes.

Leemos en *Las Provincias* de Valencia lo siguiente:

«En la mañana del último domingo predicó en la Metropolitana iglesia el joven é ilustrado sacerdote D. Julio Montesinos, quien, tomando como

base de su discurso el modo cómo debe entenderse y practicarse la caridad cristiana, se estendió en consideraciones sobre tan excelente virtud.

Con muy buena dición, finas maneras y sólidos argumentos, desarrolló y probó la diferencia que existe en el modo de obrar el bien por Dios, y el sistema, por muchos admitido, de socorrer la desgracia, apoyados en una estudiada filantropía ó en una hipócrita beneficencia social. Enumerando las bellezas de las cristianas virtudes, patentizó la sublimidad que todas entrañan, por estar basadas en la caridad, que emana de Dios. Dijo, por fin, que solo en el catolicismo se establecen las reglas fijas para el ejercicio de la santa caridad.

No conocíamos la predicación de este modesto sacerdote, alumno del Seminario valenciano. Al oírle en el sermón á que nos referimos, sentimos satisfacción, congratulándonos de que aquella acreditada escuela cuente entre sus ilustrados discípulos uno más en su glorioso catálogo.

Segun se nos dice, en el próximo domingo también ocupará el Sr. Montesinos la cátedra sagrada en el referido templo Metropolitano.»

Nos complacen estremadamente los elogios que en el suelto que dejamos transcrito se hacen respecto á nuestro querido amigo y paisano, el virtuoso sacerdote, D. Julio Montesinos.

Leemos en nuestro apreciable colega *El Noticiero de Murcia*.

«Segun nos dicen de Lorca, hay varios prestamistas que dan su dinero al módico rédito de un ochavo por real diario.

Ejemplo: Se toman mil reales, por los cuales se dan mil ochavos diarios, que son quinientos cuartos, y quinientos cuartos hacen un rédito diario de 58 reales con 28 maravedises.

La persona que nos escribe nos dice que un labrador del partido de Lumbreras ha tomado mil reales para pagar en la próxima cosecha el capital, teniendo que pagar semanalmente por rédito 409 reales con 28 maravedises.

¿Quieren nuestros lectores hacer el favor de sacar la cuenta anual del tanto por ciento de esos mil reales dados por el sistema lorquino, al que es

menester conceder patente de invención?»

Lo más triste del caso es que esto no es propio y peculiar á la provincia de Murcia; en Andalucía, Valencia, Castilla, Extremadura, Aragón, en una palabra, en toda España los pequeños labradores van desapareciendo víctimas de la usura y de las contribuciones.

Nos escribe nuestro entendido y apreciable corresponsal de Barcelona manifestándonos que hay que esperar una gran baja en el precio actual de los cereales, á consecuencia del favorable estado de la cosecha próxima en algunas naciones y de las grandes remesas de dichos productos que se esperan en algunos puertos del Mediterráneo.

Son muchos los forasteros que han visitado nuestra Capital con motivo de las ferias. Las transacciones escasean.

El baile celebrado el jueves último en el casino «Turolense» estuvo solo regularmente concurrido.

El miércoles de la semana pasada se reunieron en uno de los salones del Congreso para tratar de ferro-carriles los Diputados de las provincias de Teruel, Soria, Segovia, Almería y Jaén. No somos tan pesimistas que creamos que nada se hará porque hasta hoy es muy poco lo que en nuestro favor se ha hecho. No cabe duda que es un síntoma favorable el que menudeen las reuniones con objeto de atender á la construcción de las vías de comunicación que interesan á esta provincia y en tal concepto, juzgamos laudables los propósitos de nuestros Diputados, no cesando de gestionar hasta dar cumplida satisfacción á las aspiraciones de sus electores.

Un suscriptor de esta capital se ha cercado á nosotros haciéndonos observar que en el ángulo saliente que hace el edificio que ocupa la Diputación provincial, se echa de menos la luz de un farol que alumbrara aquel trozo de la ronda, mayormente en estas noches que con motivo de las ferias tiene que

transitar mucha gente por aquellos sitios.

El baile celebrado anoche en el pabellon construido en la feria por el círculo de instruccion y recreo «La Tertulia,» estuvo concurridísimo.

Las familias mas distinguidas de la poblacion asistieron á él.

Nos consta que se han corrido los partes necesarios, dando conocimiento de que el ganado lanar de Cayetano Gomez, del inmediato pueblo de Vilhel, está infestado de viruelas.

Nuestro particular amigo D. Francisco Gimenez acaba de regresar de Valencia, con algunos enseres de grande utilidad para los baños de la huerta nueva de esta ciudad, en los que se notarán varias mejoras en la temporada del presente año.

Ya está fundida en los talleres de Mr. Maudnit la cabeza de la estatua de la libertad iluminando al mundo que va á servir de faro en Nueva-York. Tiene cuatro metros de altura y 14 de circunferencia; caben dentro 15 personas, y pesa 3.000 kilogramos; en la nariz, larga de 1'20, pueden sentarse dos personas; las orejas miden un metro; la boca 80 centímetros; la mano 4'26; el dedo del centro dos, y pesa 45 kilogramos; la muñeca es más gruesa que la caldera de una locomotora.

*Extirpacion de chinches.*—En un periódico belga se lee lo siguiente: «Un herbolario, cuya vivienda estaba infestada de chinches, llevó á su casa muestras de mastuerzo, y algunos dias despues notó que las hojas del mastuerzo estaban cubiertas de aquel incómodo insecto. Observó además que los bichos habian muerto, y que los que vivian aun se hallaban en un estado de amodorramiento que permitió arrojarlos al fuego sin que se escapara uno solo.»

El periódico belga aconseja que se aproveche la predileccion que por el mastuerzo tienen aquellos insectos, para exterminarlos en los cuarteles y casas donde los haya.

Telegrafian del Japon que el dia 14, el segundo ministro del imperio, Okuho, ha sido asesinado por cinco hombres en una de las calles de la capital. Okuho fué el promovedor y defensor de todas las reformas que han producido el renacimiento del Japon, y uno de los que sofocaron la reciente insurreccion de los partidarios de los abusos suprimidos, quienes le tenian un profundo odio, y por fin, le han asesinado. En 1873 visitó Europa, en cuyas principales capitales se conquistó muchas simpatías. Su muerte puede considerarse como una gran pérdida para el Japon.

Un periódico francés observa que Inglaterra, que pretende defender la independenciam de los pueblos, posee en parte y gobierna á todos los demas. Al alemán en Heligoland; al

francés en Jersey; al español en Gibraltar; al italiano en Malta; al egipcio en Suez; al árabe en Aden; al holandés en el Cabo; al indio y al musulman en Asia; al malayo en Australia, y tiene además dominios en Africa y en América.

El dia en que todos los intereses lesionados por Inglaterra pudieran concertarse, ¿á qué quedaria reducido el poder británico?

El buque acorazado guarda costa, que la marina italiana tendrá pronto en el mar, montará cañones de 100 toneladas.

El *Dandolo* tiene de alza 103 metros y 50 centímetros; su mayor manga es de 15'70 metros y su calado medio, 7,78. Su desplazamiento, cuando esté armado completamente, será de 10.650 toneladas. Las máquinas deberán desarrollar una fuerza de 7500 caballos é imprimir al buque una velocidad de 14 millas. El consumo de combustible será un kilo por hora y caballo y su provision de 1.150 toneladas, cantidad suficiente para el Mediterráneo.

Los trofeos de las victorias alcanzadas por los rusos durante la última guerra de Oriente son, segun datos oficiales, los que se expresan á continuacion:

En Europa 606 cañones, 140.000 fusiles y 24.000 caballos.

En Asia 662 cañones, 42.000 fusiles y 18.600 caballos.

Como prisioneros de guerra quedaron en la region asiática 14 bajás y 60.200 jefes, oficiales é individuos de tropa del ejército turco, y en la parte de Europa 15 bajás y 113.000 Jefes, oficiales é individuos de la clase de tropa.

El ejército de Italia contaba en fines de 1876 y principios del 77 con la siguiente fuerza:

En pié de paz la infanteria de línea se componia de 118.850 hombres; los bersaglieri, 14.727; la caballería, 16.765; la artilleria, 17.202; ingenieros, 3.104; tren militar, 2.454; carabineros, 19.628; administracion militar, 4.463, y los cuerpos de instruccion, 2.964, lo cual hace un total de 198.557.

Las reservas se componian de 184.272 de infanteria: los bersaglieri, de 21.418; la caballería de 9.604; la artilleria, de 18.162; ingenieros, 563; tren militar, 7.151, y administracion militar, 3.752, con lo cual el total del ejército en pié de guerra se eleva á la cifra de 445.509.

Sr. D. José María Uguet.

Crivilla 25 de Mayo de 1878.

Muy Sr. mio y querido amigo: Largo, en verdad, es el silencio que guardo para con esa redaccion, segun V. invoca en un suelto de su apreciable Diario correspondiente al 22 del actual, demasiado honroso é inmerecido para mi humilde persona; pero un motivo asaz triste, mi querido Director, ha causado la interrupcion de mis correspondencias siempre monótonas é insípidas, cual sucediera un año há por idéntico acontecimiento. Una vez

más he de manifestar á esa redaccion mi profundo *spleen*, pues me hallo poseido de inmenso pesar: libo las copas de esa amargura, que se siente y no se define: me tortura el acerbo dolor, que produce la muerte, la pérdida para siempre de un sér querido. La inexorable Parca, blandiendo su terrible guadaña, ha segado en flor la existencia de un hijo mio, que ha bajado á la fria tumba en la primavera de su vida, defendiendo la integridad de su Pátria en la Antilla cubana, cuyo suelo guarda sus para mi tan queridas cenizas.

¡Oh eternidad! Si en ese mundo que se eleva mas allá de los límites del nuestro, el amor sobrevive: si el corazón responde todavía al afecto: si los ojos conservan todavía su dulzura y nó sus lágrimas..... ¡Con qué trasportes se saludará á esas esferas desconocidas!

Cuán dulce sería morir en este instante, emprender el vuelo lejos de la tierra y ver todo temor confundirse en tu luz! Pero..... ¿qué digo?

Perdóneme V., Sr. Director, esta digresion, que si es algun tanto egoista, es tambien moral: y hágalo en gracia á la mística melancolia, que cual densa niebla, tiene encapotado y afligido mi espíritu.

Aquí debía cerrar mi luctuosa epístola: empero no puedo hacerlo sin rendir el homenaje de mi más profunda gratitud á nuestros Senadores y Diputados, que tanto se afanan para promover obras públicas en esta sin par desventurada provincia.

Dijo V. muy bien: que ausentes de de Madrid los Excmos. Sres. Conde de Irujo y Brigadier de Artillería Cascajares, no pudieron asociarse desde un principio á las gestiones de sus co-representantes, pero que una vez en la Corte, trabajarían de consuno por el bien de nuestro país. Que no cejen, antes bien se afirmen y secunden á nuestro dignísimo Gobernador en tan laudables propósitos, y el pueblo agradecido, les bendecirá!

Me pide V. noticias sobre la venida de los frailes al ex-convento del olivar; ¡ya lo véo! Habrá V. creído que en mi calidad de *Lego*, debía haber sido notificado oficialmente de algunos detalles referentes al asunto; pero nada de eso, porque ya V. sabe, que tuve el mal gusto de tirar las sandalias, sayal y capuz, y no merece la pena de que esos Señores vayan á contar sus cuitas á ningun exclaustrado. Se dice, sin embargo, que se vá á instalar un Colegio de 2.ª enseñanza bajo la direccion de P.P. Mercenarios: que está ya designado el personal docente, y que muy en breve darán comienzo las obras de reparacion y habilitacion en el mencionado edificio. *Relata refero.* Prometo á V. tener al corriente de todo, una vez planteado tan benéfico instituto; mas yo continúo en huelga, fuera de claustros y celdas, respirando el aire libre tan necesario á mi organismo.....

Es de V. sincero amigo y S. S.,

Juan Nuñez Loscos.

**VARIEDADES.**

**Una visita del Ilmo. Sr. Obispo de Teruel á los pueblos del Rio de Cella.**

Cerca ya de nosotros al momento distinguimos á su Ilma. por su traje característico y que como los demás espoloneaba los ijares á una soberbia mula. Una vez en nuestra presencia el primero que le dirigió la palabra fué el digno Sr. Cura-regente de Villarquemado, que en un sencillo é improvisado discurso, basado en las palabras de la escritura «bendito el que viene en el nombre del Señor» saludó á su Ilma. en nombre del clero, Ayuntamiento y demás feligreses, patentizó la adhesión y respeto de todos hacia su persona, y despues de felicitarse por el bien espiritual que á sus parroquianos habia de reportar tan santa visita, concluyó pidiéndole para sí y para los demás su bendición apostólica.

El prelado visiblemente impresionado contestó en breves palabras dando las gracias, por la recepción de que era objeto, por la fe que revelava el pueblo de Villarquemado por boca de su celoso párroco y por lo provechosa que su visita habia de ser en favor de los intereses espirituales de sus feligreses, en prueba de lo cual les dispensó finalmente su bendición apostólica que todos posternados recibimos con el conveniente cogimiento.

En medio aquel cuadro de respetuosa animación, un «viva el Sr. Obispo» dado por uno de los de nuestro lado vino á acabar con la aparente tranquilidad del momento. Apretones de manos, abrazos, felicitaciones, bien venidas, gritos, voces,..... entre los de Caudé que se preparan á volver á su pueblo y nosotros á continuar la marcha de su Ilma. al nuestro.

La estacion, el sitio, la hora, daban algo á este cuadro que naturalmente aumentaba la semilla grandiosidad del conjunto: la hermosura del paisaje que se extendia alegremente en amplias y vistosas perspectivas limitadas al Oriente por elevadas montañas en cuyos pliegues se esconde la histórica Albarracin, capital otras veces de un reino independiente, con su hermana menor la vieja Gea, y en cuyas primeras estribaciones se asienta la remota Cella ceñida á nuestra vista por elevados chopos y seculares nogales; y al occidente por la célebre Peña-Paloma colocada por la mano de la naturaleza á manera de muralla que defiende de los vientos del Norte y convierte en inmenso jardín la deliciosa y estensa llanura de este Rio, y por cuyas sinnocidades asoma la siempre triste Celadas, tanto mas triste cuanto mas nos contempla, bastante no obstante á templar su aridez la notable fuente con que la dotó Pedro Vedel y á cuyos pies se posa cual paloma fatigada la pretenciosa Villarquemado la antigua Villahermosa de las Tres Torres; los estensos sembrados de trigo á nuestra derecha y á la izquierda el verde enterciopelado del prado desplegando su hermoso manto de primavera, todo en fin, el ameno y alegre aspecto de la

naturaleza en este punto, estaba en aquel instante realzado por la animación y alegría que produjo la presencia de su Señoría Ilma.

Despues que hubo dado á besar uno á uno el anillo episcopal, prenda de su poder espiritual y de la alianza que contraen con la Iglesia, se puso en marcha la comitiva. Delante y ocupando la vanguardia iban los de la expedición, despues S. S.<sup>a</sup> Ilma., llevando á su derecha al cura-regente y á la izquierda al Alcalde, seguian formando la escolta el Secretario, paje y otros sacerdotes con alguno que otro rezagado que apelaba á este medio para mejor enterarse y en pós venia un ligero caruaje ocupado por algunos jóvenes del inmediato Cella que se habian anticipado á saludar al respetable anciano (ese era yo).

El trayecto que nos separaba de Villarquemado, lo pasamos brevemente y sin interrupción alguna; tal cual pastor de las inmediaciones, las gentes del campo y las venteras salian al encuentro de la comitiva y posternados recibian la bendición pastoral. El prelado hablaba complacido con los que le rodeaban, de la hermosa perspectiva que á su vista se presentaba.

A las siete y treinta llegamos al pueblo; en sus inmediaciones esperaban una compacta multitud de hombres y mugeres, ancianos y niños. Una vez allí de entre la multitud salieron doce hermosísimas niñas vestidas de ángeles seguidas de todas las de la poblacion con sus galas de los dias de fiesta; una vez en presencia de su Señoría Ilma., una de aquellas á nombre de todas le dirigió la palabra dándole la bienvenida, felicitándose y felicitando á todas por el bien que á la niñez habia de reportar la santa visita y concluyendo por pedir la bendición pastoral para sus padres, para sus madres, para sus hermanos y para ellas mismas. El Obispo desde su cabalgadura pronunció breves palabras que apenas podimos escuchar, no tanto por el ruido de la multitud cuanto por el continuo movimiento de la bestia sobre cuyo espinazo gravitaba el peso de su Ilma. Dispuestos á continuar, aparecian por otro lado como unos cuarenta niños al frente de los cuales uno de continente resuelto, hito á hito, en medio de la confusión que apenas lo dejaba oír, le saludó en unos magníficos versos, indudablemente debidos á un conocido vate de este Rio. He aquí lo que podimos oír:

Ilmo. Señor:

Tenemos la convicción  
(Y siempre la hemos tenido)  
Que la religion ha sido  
Del hombre la perfección;  
Ella guia la razón  
Al templo de la verdad,  
Sin ella no hay sociedad,  
Es virtud el sufrimiento  
Y con ella el sentimiento  
Dá flores de caridad.

El pequeño poeta no pudo continuar; los vivas y gritos de la multitud ahogaron sus palabras. Dada la señal por los de vanguardia continuamos la entrada en el pueblo. Las calles presen-

taban una animación desusada; enramadas, colgaduras, vivas y toda clase de manifestaciones que daban á entender el cariñoso de que se hallaban poseidos. Rodeado con cariñosa irreverencia por la multitud, su Ilma. recorrió las anchas calles hasta la Iglesia en medio de las significativas exclamaciones de júbilo de todos. ¡No faltaba tampoco el bíblico asno para simular la entrada triunfal de Jesucristo en Jerusalem!

A la puerta de la Iglesia esperaban el coadjutor y otros sacerdotes con el hisopo; en este punto se repitieron con mayor entusiasmo si cabe las demostraciones hacia su Ilma. aumentadas con el alegre tañido de las campanas y los acordes del órgano al que arrancaba preciosas notas las magistrales manos del Secretario del pueblo Don Leon Andrés.

(Se continuará.)

**Cultos.**

**SANTO DE HOY.**—Santos Erasmo ob. mr., Dictinio ob.

**En la Iglesia de Religiosas de Santa Clara.**—Continúa el Rosario y visita general á Ntra. Sra. del sagrado Corazon de Jesús, dándose principio á las 6 y 1/4.

**DEPÓSITO administrativo municipal.**

*Precios á que se expenden los géneros existentes en dicho depósito.*

	Pts.	Pts.
Aceite, arroba para fuera de la capital, de.	15,	á 15,50
Arroz, id. id. id. de	5,87	á 7,
Bacalao, id. id. id. de	9,75	á 12,
Jabon de Albalate, id. de	15,50	á 16,
Idem de Teruel, id. id.		á 15,
Aguardiente usual, cántaro		á 6,50
Vino blanco, id. id.		á 6,
Vino comun, id. id. de	2	á 3,
Petróleo, la lata, id.		á 11,
Sardinas, millar, id. de	12	á 17,

Teruel 1.º de Junio de 1878.—*Mariano Narbon.*

*Precios del Almudí.*

**Trigo.**—Chamorra superior, á. . . . . 40, rs.  
 Id. Chamorro, á. . . . . 37, »  
 Id. Candeal á. . . . . 38, »  
 Id. Jeja, á. . . . . 36, »  
 Id. Royo á. . . . . 35,50 »  
 Id. Morcacho á. . . . . 29, »  
 Id. Centeno, á. . . . . 26, »  
 Cebada, á. . . . . 18,50 »  
 Teruel 1.º de Junio de 1878.—*Carlos Jordan.*

**ÚLTIMA HORA.**

**DESPACHOS TELEGRÁFICOS.**

Servicio particular de EL TUROLENSE.  
**Agencia Fabra.**

Madrid 2. á las 2 de la mañana.

**Inglaterra ha dado á Austria seguridades pacíficas. Esta concentra sus tropas en la frontera. Coméntase en muy diverso sentido esta determinación.**

*Fabra.*

Quéjense muchas personas de experimentar por la mañana, en el momento de despertarse, una gran incomodidad en los bronquios, como si tuvieran la garganta obstruida por mucosidades mas ó menos espesas que les impidieran respirar. Para espelerlas, hacen violentos esfuerzos que frecuentemente producen incomoda tos y á veces hasta náuseas; no sin gran dificultad, y al cabo de una ó dos horas de sufrimiento, consiguen desembarazarse de lo que obstruía su respiración. Creemos hacer un verdadero servicio á las personas que se encuentren en tan angustioso estado indicándoles un remedio seguro; nos referimos al Alquitán que tan eficaz es para todas las afecciones de los bronquios. Basta tragar en el momento de cada comida dos ó tres cápsulas de *Alquitán de Guyot* para obtener rápidamente un alivio que casi nunca encuentran los enfermos en un gran número de medicamentos mas ó menos complicados y dispendiosos. Ocho ó nueve veces sobre diez, el malestar matinal desaparece por completo con el uso un poco prolongado de las *cápsulas de Aquitran*.

Conviene recordar que cada frasco encierra 60 cápsulas y que por consiguiente este tratamiento sale á un precio tan insignificante que apenas llega á un real diario.

En razon de su considerable venta, este producto ha sido objeto de numerosas imitaciones. Mr. Guyot no puede garantizar sino los frascos que lleven su firma impresa en tres colores.

## SECCION DE ANUNCIOS.

### LOTERIA NACIONAL.

En la Administracion de este ramo calle de San Juan núm. 1, se hallan á la venta los billetes de la estraccion extraordinaria cuyo sorteo tendrá lugar en Madrid el dia 7 de Junio próximo. El precio de cada billete es 250 pesetas ó sea el décimo á 25 pesetas.

Tambien están á la venta los billetes del sorteo ordinario que se celebrará el 17 del espresado mes de Junio á 60 pesetas y á 6 respectivamente.

### INTERESANTE Á LOS GANADEROS Y CONSUMIDORES DE SAL.

#### En la Salina de Ojos-negros,

Se vende á 8 reales quintal, para los que compren en partida de mas de diez quintales; á 10 reales quintal para los que lo verifiquen en partida menor de diez quintales. 13-4

### ARRIENDO.

La sociedad propietaria de los Molinos harineros (llamados del Columbrillo y del Lugar) sitos en esta villa de Hajar, ha acordado subastarlos en arriendo por dos años y medio, á contar desde 1.º de Julio próximo á fin de Diciembre de 1880, cuyo acto tendrá lugar el dia 2 de Junio próximo, á las once de su mañana, en el salon de las Casas Consistoriales de esta villa.

El primero de dichos Molinos dista un cuarto de hora de la poblacion, tiene tres muelas, las dos funcionan por medio de una turbina de moderna construccion y la tercera movida por rodete, teniendo además porgado y cernido.

El segundo, ó sea el del lugar, se halla situado en la calle del puente; tiene dos muelas francesas, movidas á

la vez por medio de rodetes, cuya fábrica ha sido reformada recientemente.

Los pactos y condiciones del arriendo se hallarán de manifiesto en casa del presidente de la sociedad, calle de San José, número 10.

Hajar 14 de Mayo de 1878.—El Presidente, Pedro Marquesan. 4-2

### LAS HUESTES DEL CAN CERVERO

6

### SUBLEVACION PERRUNA

por

DON JOAQUIN GRACIA Y HERNANDEZ.  
CAPITAN DE INFANTERIA.

Se vende al precio de 2 reales en casa del repartidor de *El Turolense*, plaza de S. Miguel, núm. 3.

### LA SANGRE.

Es el elemento encargado de la reconstitucion del organismo: cuando este se aparta de la normalidad fisiológica que le corresponde aparece la **enfermedad** que no es mas que la manifestacion de que el líquido reconstituyente ó sea la sangre no se halla en sus debidas condiciones, y segun sean las predisposiciones individuales nacen este ó el otro padecimiento que en general se llaman **congestiones, inflamaciones neuralgias, escrofulas, herpes, reumas, tubérculos, histéricos etc.**, y cuyas enfermedades se localizan en sitios diferentes, como en la **cabeza, pulmones, corazon, estómago, hígado, intestinos, riñones, piel** segun que el órgano tenga condiciones abonadas para su desarrollo, evidenciándose entonces ese sin número de sintomas propios del sitio y de la afeccion, como son **vaidos dolores y pesadez de cabeza, catarros, tos, palpitaciones de corazon, dolores de estómago, vómitos inapetencia, cólicos, dolor de riñones, tumores, dolores reumáticos herpes en la piel y en las mucosas etc. etc.**

**Los Granes Laxo-depurantes de Racle** además de que son un **Laxante suave** tienen la propiedad de dirigir su accion á la **sangre** eliminando cuanto escede de su normal composicion y hacerla apta para desempeñar el importantísimo cargo que la organizacion le encomienda.

Para su uso véase el prospecto que lleva cada caja. **Se venden en la Botica de D. Bernabé Fortea en Teruel.—Precio 10 reales cada caja.**

### CAFÉ NERVINO MEDICINAL.

**Maravilloso secreto Árabe.**

*exclusivo del Dr. Morales.*

Recomendado y elogiado por **doscientos periódicos.**

**ESTRAORDINARIA ACEPTACION EN TODAS LAS CLASES SOCIALES.**

**771.000 cajas vendidas en el primer año.**

*Su origen.*—En 1860, durante la guerra de España con el imperio de Marruecos, hallábase gravemente enfermo en uno de los hospitales de Tetuan el hebreo *Adam Perath*. Profundamente reconocido á los cuidados y favores que el DOCTOR MORALES le habia prodigado, y deseando darle una prueba de su sincero agrado decimiento, le comunicó el SECRETO de una composicion de sustancias vegetales, revelada en premio de su asidua asistencia por un medio árabe, que murió en África despues de

obtener—merced á dicha composicion—alta reputacion y pingües resultados.

*Resultados obtenidos por el Dr. Morales.*—He usado esta composicion, preparada segun las instrucciones comunicadas por el médico árabe como SECRETO y remedio heróico, en infinitos casos de mi práctica particular, que puedo citar, sin haberla hecho del dominio público hasta adquirir la mas firme y completa conviccion de que sus resultados confirmaban la eficacia y correspondian á los elogios que de ella hacia el hebreo, poco tiempo antes de sucumbir, víctima de la disenteria.

Adquirida esa firme conviccion, en 1875 tuve el honor de ofrecer, al público en general, y á la clase médica en particular, ni CAFÉ NERVINO MEDICINAL, para que, confiando en su buen éxito, lo empleasen en las diferentes afecciones del aparato gástrico y sistema cerebroespinal, persuadido de que con su uso alcanzarian triunfos que no habrian podido obtener con otros medicamentos.

Mis esperanzas no fueron defraudadas. El CAFÉ NERVINO MEDICINAL tuvo una aceptacion extraordinaria. Numerosos certificados de particulares, médicos y farmacéuticos, que conservo en mi poder á disposicion de cuantas personas quieran examinarlos, hacen constar curaciones de enfermedades juzgadas *incurables*. Mas de *doscientos periódicos*, nacionales y extranjeros, han tributado honrosos elogios á tan prodigioso específico, cuya fama es hoy tanta que, aun de las naciones donde no tengo depósitos, se me hacen pedidos para combatir los enfermedades mas rebeldes.

El número de 71.000 cajas vendidas en el primer año es la mejor recomendacion de mi café.

*Propiedades y virtudes del CAFÉ NERVINO MEDICINAL.*—Es admirable su efecto para toda clase de *dolor de cabeza*, desde el mas leve hasta la *jaqueca* mas fuerte y tenaz, bastando de ordinario una taza para hacer desaparecer, casi instantáneamente, tan molesto mal y poder dedicarse á las tareas de costumbre.

Es asimismo sorprendente su accion para toda clase de *intermitentes accidentales, congestiones cerebrales, parálisis, vaidos, debilidad muscular ó nerviosa, general ó local, malas digestiones, vómitos, acedias, inapetencia, ardores, flatos, histerismo, esceso de bilis, estreñimiento* y demás trastornos del aparato gastrointestinal.

Reemplaza con ventaja á todos los tónicos y neurosténicos reconstituyentes, porque elevando y regularizando altamente las fuerzas gástricas, hace desear y permite tomar mas cantidad de alimentos que de ordinario, asimilándolos todos por las fáciles digestiones que se producen, y curando por su accion tónica, superior á todas, la anemia, clorosis, hidropesias, diabetes, escrofulas, raquitismo y toda otra afeccion que reconozca por causa la pobreza ó alteracion de la sangre.

Es indispensable para las personas predispuestas ó que hayan padecido congestiones ó apoplejias cerebrales, para los que se dedican á fatigas intelectuales, para los convalecientes, para los militares en campaña y para cuantas personas quieran conservar su buen estado de salud y frescura natural, consiguiente á tal estado.

Tanto por sus propiedades, altamente higiénicas y profilácticas, cuanto por su grato sabor, y no producir irritacion, la que por el contrario hace desaparecer sin existir, debe siempre usarse aun en el mejor estado de salud y con preferencia al café comun, sobre todo en los niños para su buen desarrollo, y en las señoras para verse libres de muchas molestias propias de su sexo y debidas á la exageracion de su sistema nervioso.

**MODO DE USARLO.**—Puede verse en el PROSPECTO que acompaña á cada caja, el que se remite gratis á quien lo pide.

**SU ESPENDIO.**—Se halla de venta en cajas para 20 y 40 tazas en las principales farmacias y droguerías de cada nacion.

**DEPOSITOS EN MADRID.**—Carretas, 29, principal derecha. Dr. Morales.—Valencia: Rives, Mercado, 40, A. Fabiá. S. Vicente, 22.—Castellon de la Plana. Fabregat.—Alicante: Soler; R. Hernandez, Mayor; Saberi, Mayor, 5, depositario para farmacéuticos y drogueros.—Albacete: Martinez, Mayor, 55; Serrano, Boticarios 2.—Barcelona: R. Marqués, Hospital, 109; Fortuny, Rambla y Puertaferriera; Jena-vet; Benissonet; M. Bernad, Olmos 2, segundo, depositario para farmacéuticos y drogueros; Teruel: Drogrería de Roque Monleon.